
碩士在職專班 報考心得分享 

林 OO（111 學年度入學） 

    當時想報考北大公行系，有 3 個動機，第 1:我目前任職的機關，
大多數的同事都擁有碩士學歷，深知自己在學歷尚有不足，這點在未
來的升遷與競爭上，恐有不足之處。第 2:我知道有幾位很優秀的北大
公行系教授，在我服務的機關擔任顧問/委員，也很榮幸在幾次會議
上以及與跟同事討論業務時，對於教授們的專業涵養與精闢見解，相
當崇拜也留下深刻的印象。第 3:我非公行本科系畢業，但在公家機關
裡處理相當大量的公共行政相關議題，所以我想來念北大公行系，透
過研習學理與撰寫論文的過程中，訓練自己的邏輯判斷能力，並從實
務中印證與反饋。 

    在我選擇報考哪間學校時，也曾面臨到抉擇的十字路口，思考究
竟是要念哪一個研究所而猶豫過「10 秒鐘」，但很快的就下了決定，
就是我要報考北大公行系，理由很簡單，印象好、老師好、地點好。
當然，這也是基於職場上，我遇到許多北大公行畢業，優秀的長官、
學長姐及現在的同事，所以我知道北大公行系的老師，都是玩真的，
很低調又紮實的培育出許多在職場上發光的學生。另外，交通的方便，
也是很大的優勢之一，畢竟有時候工作忙碌，下班要趕去上課，總不
希望因為舟車勞頓而耽誤到上課的時間。所以，在報考的時候，我只
有把北大當唯一的選擇。也更高興，我有機會考上我這唯一的選擇。  

    立下報考的志願後，我就開始認真來研究需要準備的各項書面資
料、面試所需要的自我介紹，以及口試時可能會遇到的各種模擬情境，
在「書面資料」的部分，除了基本的簡述、學經歷證件、成績單等現
有文件外，還有一個重頭戲，就是要從研究計畫或職涯心得，擇一來
準備繳交，我當時心想，因為研究所要寫論文，不如我就趁此機會練
習撰寫並繳交一份研究計畫，我就簡要列 3 個點跟大家分享，如下:1.
要參考學校公告的研究計畫格式撰寫:裡面包括了重要項目與內容的
說明，就依格式來準備，不要發明自創。2.盡量以自己現在辦理的業
務來當主題:畢竟在計畫的內容、資料的呈現與主題的聚焦與精準度
的拿捏上，選擇自己熟悉的日常業務，會比自己感興趣但不熟悉的主
題，還好發揮。3.寫完初稿後，盡量找有相關領域的前輩或是學校老



師，協助指正提供意見:在我自己在 111 年報考碩專班前，我唸了前
一年下半年的學分班，所以很高興藉此機會，我請教了系上的教授協
助看我的研究計畫，教授也很開放的與我討論，並提出可再調整的部
分，讓我得以順利的完成一份報告。在「自我介紹及口試」方面:我則
是將簡介、報考動機及為何選北大考試這 3 方面，依序的寫成講稿，
並反覆練習說出來，以及計時，培養自己熟悉內容，有助於不怯場。
在此同時也會去注意最近的時事，以及國家這幾年要推的重大政策，
以了解目前公共行政關切的可能議題。 

    從 9 月份入學以來，我開始接觸系上的核心必修課程，以及上自
己感興趣的選修課程，雖然有時候下了班要接著上課，身體是有點疲
倦的，但是在上課的過程中，透過同學的導讀、老師的引導討論，以
及自己準備報告，甚至是與同學們在上課的交流、下課的聊天過程中，
讓我感到心裡是充實而滿足的，因為每日我們大家都在處理例行(或
突發的業務)，比較少有機會能在學習的過程中，能沉澱、吸收、反思，
所以我還蠻享受這樣的一個過程。 

    最後，也在此鼓勵各位想報考碩專班的同學們，如果你會擔憂自
己是否能適應唸書的生活，我建議其實可以從先唸學分班開始，優點
是可以慢慢找到學習的節奏，並試著將學習、工作與生活中先找到平
衡外，也對於日後碩專班的考試準備及學分抵免上有蠻大的幫助，在
學分班上課的過程中，也可以熟悉認識系上的老師，以及未來可能成
為你正式班的同學，都很有助益的。如果正在猶豫是否報考的你(妳)，
也希望這篇心得分享文，對你(妳)有所幫助，祝福一切順心! 
 


